
Marea Roja: estudio realizará 
4 muestras en costa del Biobío

ENTRE FEBRERO Y DICIEMBRE DE 2024

La Marea Roja es comúnmente 
conocida como un mal que azota 
a las costas de nuestro país con la 
particularidad de que el océano 

se torna de un color rojizo.  
Sin embargo, este fenómeno tiene 
una razón biológica, ya que den-
tro del ecosistema marino las 

algas juegan un papel fundamen-
tal como sostén primordial de la 
cadena alimentaria, siendo la 
fuente principal de nutrición para 

diversas especies, entre ellas los 
moluscos. A propósito de lo ante-
rior es que existe el Programa de 
Manejo y Monitoreo de 

Floraciones Algales Nocivas y 
Toxinas Marinas en el Océano 
Pacífico del Centro Sur de Chile. 

Investigación a cargo del Programa de Manejo y Monitoreo de Floraciones Algales Nocivas y Toxinas Marinas. 
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Dos representantes regionales fueron protagonistas del  
evento realizado en Concón, destacando Florencia Parga,  
que ganó su serie y se ubicó N°1 del país.

Veleristas locales otra vez  
entre los mejores de Chile 
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Costanera Mar: Sectra 
espera llamar a licitación  
de Prefactibilidad este 2024

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Biobío: casi un 50% sube 
producción de pellet 
respecto del año anterior

FOTO: CEDIDA PRZ.

EDITORIAL: PELLET ASEGURADO PARA EL BIOBÍO EN 2024

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

Parque 
Museo del 
Río Zañartu 
ofrece su 
cartelera  
de verano

Martes 16 de enero de 2024, Región del Biobío, N°5690, año XVI



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA SOTO CANDIA  
Seremi (s) de la Mujer y Equidad de Género del Biobío 

La reciente historia de Chile seña-
la que hace 75 años las mujeres chi-
lenas participamos por primera vez 
de una elección presidencial y parla-
mentaria, gracias a la Ley 9.292 pro-
mulgada en 1949 que permitió que 
1952 un porcentaje de la población fe-
menina sufragará, dando como ven-
cedor a Carlos Ibañez del Campo.  

Lo anterior, si bien corresponde a 
un relato construído desde los he-
chos, esconde en las sombras un tra-
bajo emancipatorio complejo, don-
de nuevamente el papel de la lucha 
de la mujer para conquistar sus de-
rechos es invisibilizada por la pluma 
del patriarcado.  

sociales, sino que gracias a nuestra 
perseverancia llegamos a las univer-
sidades, nos preparamos, nos hici-
mos visibles y continuamos.  

Y continuamos más allá, más allá, 
incluso más allá del odio, de la injus-
ticia, de la violencia, de lo bestial, del 
dolor y la desaparición, nos levanta-
mos, nos hicimos fuertes, nos apoya-
mos y fuimos abuelas, madres, hijas 
y nietas porque cuando atentaban 
contra el cuerpo de una, lo sentía-
mos todas.  

El régimen de la dictadura no fue 
capaz de callarnos, de apartar-

nos, de desaparecernos, al 
contrario nos hicimos en la lu-

cha y desde ahí nos encontramos, 
bravas, valientes y listas para asumir 
liderazgos para seguir avanzando 
hasta disputar el poder y ganar los 
espacios, paso a paso, pero marcan-
do una huella profunda, difícil de 
quitar, pero que marca futuro, igual-
dad y justicia.  

Hace 75 años fue mucho más que 
un voto, mucho más que un sufragio 
representativo de un sector, fue la 
punta de lanza para hacer política 
desde nuestra feminidad.

nos destacamos, teniendo grandes 
referentes como Elena Caffarena, Ma-
ría de la Cruz y Amanda Labarca 
quienes comprendieron que la unión, 
la solidaridad y la sororidad son ar-
mas poderosas para romper los mu-
ros del patriarcado.  

No fue una escoba como se trata de 
caricaturizar, sino el resultado de una 
lucha seria, cuya reivindicación debe 
ser una de las más importantes del si-
glo y cuyos cambios culturales, obli-
gó a repartir el poder más allá de los 
partidos, sino entre géneros. 

Así avanzamos hasta 1970 
donde alcanzamos la paridad 
en el sufragio, con mujeres ocu-
pando espacios importantes dentro 
de la política nacional, abriendo el es-
pectro de la discusión hasta el pun-
to donde nuestros temas, eran consi-
derados como estructurales e ingre-
sados en los programas de los 
partidos políticos.  

Y continuamos avanzando, rom-
piendo paradigmas y preparándo-
nos política y académicamente, lo 
cual significó que nuestra lucha, no 
sólo estaba reservada para mujeres 
provenientes de ciertas estructuras 

Es necesario destacar que la lucha 
por el voto político emprendida por 
las mujeres chilenas, significó una ver-
dadera  ruptura social, sobretodo con-
siderando que en la época, no sólo los 
grupos más conservadores nos cata-
logaban cómo seres socialmente infe-
riores, sino que hubo resistencia tam-
bién de la gran mayoría de partidos de 
izquierda, donde la figura del hombre 
era culturalmente predominante.   

Ante esto, y como lo ha sido duran-
te toda nuestra historia de luchas, 
nos organizamos y nos rebelamos, 
entendiendo nuestro papel dentro de 
la historia en el  que supimos leer 
nuestro contexto, nos educamos y 

Mujeres en política

DR.FROILÁN RAMOS RODRÍGUEZ  
Jefe de Carrera de Licenciatura en Historia UCSC. 

Un 10 de enero, del año 1957, 
dejó este mundo terrenal Gabriela 
Mistral (había nacido en 1889). La 
Premio Nobel falleció en New York, 
Estados Unidos, en el cénit de su ca-
rrera literaria. A lo largo de su inten-
sa vida, Mistral desarrolló distintas 
facetas, como maestra de educa-
ción primaria, directora de cole-
gios, poetisa, funcionaria en el ser-
vicio exterior, la mujer espiritual, 
entre otros. Pero, precisamente, en 
Mistral lo local y lo internacional se 
funden en un mismo ser, la mu-
jer ávida de conocimientos 
que escribía continuamente. 
Por ello, lejos de representar 
una distancia, el terruño y el viaje 
se complementan en armonía a tra-
vés de su pluma. 

Desde los primeros años del siglo, 
la joven Mistral recorrió el país, de 
norte a sur, de su natal Valle del El-
qui hasta Punta Arenas. Aquel Chi-
le era predominantemente rural, 
de viajes largos por los trayectos, y 
pintorescos lugares, que quedaron 
retratados en su poesía con el paso 
del tiempo, junto diversos escritos 
en los diarios locales. No obstante, 

jer espiritual, como una síntesis de 
su vida, entre el extranjero y la pro-
vincia, Mistral mantuvo en su intimi-
dad sus creencias religiosas, que al fi-
nal de sus años, se hizo más visible, 
hasta el hecho de legar su diploma y 
medalla del Nobel de Literatura, jun-
to con los derechos intelectuales de 
sus obras, a la Orden Franciscana. 
Tal parece ser, que Mistral se despi-
dió de este mundo al igual que los vo-
tos franciscanos, en humildad, en 
austeridad, y con beneplácito de ha-
ber servido a los demás.

las distancias y los medios de la épo-
ca, aquella mujer de provincia se 
preocupaba por mantenerse actua-
lizada, leía la literatura nacional, la-
tinoamericana y europea a la que lo-
graba tener acceso, llegando a com-
pletar una vasta cultura literaria de 
forma autodidacta. 

En los años veinte, Mistral vivió en 
México, luego, viajó por Europa y 
América, como representante di-
plomática de Chile. En su última 
etapa de vida, luego de recibir el 

Premio Nobel en 1945, la poeti-
sa vivió principalmente en los 
Estados Unidos, ya como una 

figura de las letras reconocida 
mundialmente. La poetisa interna-
cional también estuvo en Chillán, 
ciudad a la que dedicó uno de sus 
poemas, cuyo extracto dice: “Todo 
Chillán es fermento. Toda su tierra 
parece…ofrenda, fervor, sustento”. 
Mistral rememoraba en sus pala-
bras la cuna de O’Higgins, su natu-
raleza, sus montañas, su gente, y las 
abundantes cosechas de los campos 
de su alrededor. 

La mujer poetisa, la mujer interna-
cional y local, fue también una mu-

Fue también una 
mujer espiritual (...) 
Mistral mantuvo en 
su intimidad sus 
creencias religiosas. 

Gabriela Mistral,  
local e internacional

#FUE TENDENCIA
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Una avioneta de Conaf sufrió 
un accidente durante la tarde de 
este lunes mientras combatía in-
cendios forestales en la Región 
del Maule. El vehículo impactó 
frente al Aeródromo de Panguile-
mo, en Talca, luego de caer sobre 
un camión en la Ruta 5, a la altu-
ra del kilómetro 247. La situación 
generó la movilización de perso-
nal de emergencias y la reacción 
de usuarios de todo el país en re-
des sociales. 

 
Rafael Borquez 
@BorquezRafael 
“#Talca, avioneta que combatía 
un incendio forestal capota y pro-
voca un incendio de grandes pro-
porciones, ruta Cortada en am-
bos sentidos.@reddeemergencia”. 
 
Alejandro Alegria 
@alegriagonzaa 
“#Talca Caida de avioneta sobre 
camión en Ruta 5 Sur , sector 
Panguilemo. @reddeemergencia” 
 
Bayron López 
@bayron_lopez01 
“AHORA!! URGENTE!! Bomberos 
#Talca trabajando en accidente 
aéreo por caída de avioneta con 
posterior choque de camión en 
Ruta 5 sur KM 247 se informa de 
3 lesionados”. 
 
Vicente @Vicente15477281 
“Hace un rato atrás ,en #talca cer-
ca del aeródromo de Panguilemo, 
avioneta capotó sobre camión”. 
 
Fiscalía del Maule 
@FiscaliaMaule 
“Avioneta que combatía incendio 
forestal capotó a la altura del KM 
247 en #Talca  falleciendo su pilo-
to. Hay otras 3 personas heridas 
que se vieron afectadas tras la 
caída. Fiscalía dispone peritajes 
a la Dirección General de Aero-
náutica Civil”. 
 
Víctor González @Victor_Curico 
“Avioneta se estrelló sobre camión 
dejando al piloto de la aeronave 
fallecido frente a #Talca. Además 
se registran 4 lesionados fuera de 
riesgo vital. Ruta 5 sur cortado el 
tránsito en su totalidad en ambas 
direcciones”.



Opinión
Diario Concepción Martes 16 de enero de 2024 3

EDITORIAL

Las primeras compras de pellet ya se están regis-
trando. No son pocos quienes han comenzado 
a abastecerse con este biocombustible de cara 
a la próxima temporada de invierno. 

Es que el invierno de 2022 marcó un antes y un des-
pués tras la crisis en base a la falta de materia prima. 

Ahora, la seremi de Energía en el Biobío, Daniela Es-
pinoza, se refirió a las medidas que está impulsando 
como cartera para potenciar el comercio. 

Asimismo, Espinoza detalló los niveles de produc-
ción y venta que tiene la Región y las proyecciones que 
manejan como Ministerio para la entrada en vigencia de 
la Ley de Biocombustibles, la que aún no cuenta con un 
reglamento aprobado. 

“Está bastante sano el mercado, por decirlo de algu-
na forma. Las plantas están produciendo de forma nor-
mal, están anticipándose, Y, como dije, el 2023 tuvimos, 
entre enero y septiembre, un 48% más de producción con 
respecto a todo el año 2022”, aseguró la seremi. 

“Esperamos que este año se mantengan esos niveles 
de producción, porque hasta ahora no hemos tenido 
ninguna alerta de alguna planta que haya dejado de pro-
ducir o que tenga problemas. Entonces esperamos un 
buen año en términos de oferta de pellet. Recordemos 
que el Biobío es la Región que más produce y la segun-
da en consumo. Además en otras regiones están abrien-

Pellet asegurado 
para el Biobío en 2024

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Protección de datos  
  
Señora Directora: 

El próximo 28 de enero se con-
memora el Día Internacional de la 
Protección de Datos Personales, un 
tema muy en boga considerando 
no sólo el creciente número de ci-
berataques y vulneración de infor-
mación privada, sino que también 
por el preocupante robo de dispo-
sitivos, situación que en Chile in-
cluso ha registrado ejemplos de 
alta connotación. 

 Si bien a nivel regulatorio hay 
avances recientes, como la aproba-
ción en el Congreso de la Ley Marco 
de Ciberseguridad, que regula la 
creación de la Agencia Nacional de 
Ciberseguridad (ANCI), también es 
importante progresar en cultura de 
prevención, y en ese sentido el uso 
de tecnología es algo fundamental. 

 Una práctica muy recomendada 
es el uso de encriptación por hard-
ware, que almacena datos cifrados 
imposibles de vulnerar por un ter-
cero. Esta tecnología ya está presen-
te en dispositivos tales como pen-
drives o unidades SSD. 

 El segundo paso para garantizar 
una óptima protección de los datos 
es realizar respaldos con frecuencia, 
y utilizar la estrategia denominada 

“3-2-1”, que consiste en realizar re-
gularmente tres copias: el original y 
dos respaldos, almacenándolos en 
diferentes unidades y de esa forma 
diversificando el riesgo de pérdida. 

 Si se logra avanzar conjuntamen-
te en regulación, tecnología y cultu-
ra, los datos personales estarán bien 
resguardados, dejando menos espa-
cio de operación a los ciberdelitos.  

  
Francisco Silva /Kingston 
Technology 
 
Ley Jacinta  
  
Señora Directora: 

Con preocupación he seguido el 
avance del proyecto de ley Jacinta y 
sus propuestas. En sus inicios, esta 
buscó imponer nuevas exigencias 
para los adultos mayores que de-
seen solicitar o renovar su licencia 
de conducir. 

Si bien se puede afirmar que las 
capacidades físicas de las personas 
cambian con el tiempo, dichos 
cambios no afectan a todas las per-
sonas mayores por igual, por lo tan-
to, no es razonable ni sensato asu-
mir que todos los adultos mayores 
tendrán problemas de salud que les 
impidan conducir de manera segu-
ra. Dicha presunción, al ampararse 

en una arbitrariedad, lo convierte 
en un acto abiertamente discrimi-
natorio. De hecho, muchas perso-
nas mayores son conductores que, 
en base a la experiencia y la pruden-
cia, aplican con mayor severidad las 
reglas del tránsito, transformándo-
los en conductores más seguros y 
prudentes, incluso más que las per-
sonas jóvenes. 

A pesar de la basal arbitrariedad, 
ahora se ha anunciado un nuevo ar-
ticulado que busca ampliar a estas 
arbitrarias nuevas exigencias a to-
das las personas que deseen solici-
tar o renovar su licencia de conducir. 

El nuevo articulado es, nueva-
mente, innecesario y discriminato-
rio. En lugar de continuar con un 
caprichoso proceso, las autorida-
des estatales deberían centrar sus 
esfuerzos en mejorar la seguridad 
vial y adoptar medidas, tales como, 
el perfeccionamiento de la educa-
ción vial, el control del estado de 
las calles, puentes y caminos, el 
cumplimiento de las leyes de trán-
sito, entre otras medidas que ase-
guran la integridad personal de to-
dos los conductores y peatones, in-
dependientemente de su edad o 
sus condiciones. 

  
Claudio Pimentel-U.Central 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

do nuevas plantas de pellet, por lo tanto, eso igual des-
comprime la demanda hacia Biobío. Entonces eso im-
plica que no deberíamos tener problemas de stock 
para esta temporada”, agregó. 

“Si bien, veníamos con números mucho más altos, cer-
cano casi al 40%, hubo una disminución en la ventas que 
afectó a la producción e hizo que se soltara el acelera-
dor, por así decirlo. Pero terminamos el año con todo muy 
estabilizado y sin ningún problema”, aseguró Antonio 
Minte, gerente general de la Asociación Chilena de Bio-
masa. 

A nivel nacional, para este 2024 existe un stock de más 
de 55 mil toneladas de pellet, lo que representa un incre-
mento de 50% con respecto a cómo se inició el 2023, se-
gún datos de la Asociación. 

Es importante mantener esta tendencia. Pues no es 
deseo de nadie que se repita la situación de 2022, cuan-
do los ojos del país se centraron en el Biobío.

El invierno de 2022 marcó un 

antes y un después tras la 

crisis en base a la falta de 

materia prima.  

¡
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ANTICIPÓ PROPUESTA PARA SEGUNDO SEMESTRE DE ESTE AÑO

Por más de una hora el subsecreta-
rio de Educación, Víctor Orellana, lle-
vó a cabo la charla inaugural de la Aca-
demia de Verano de la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción. 

Fueron varios los puntos aborda-
dos por la autoridad del Mineduc. En-
tre ellos la línea de tiempo sobre el ac-
ceso nacional a las casas de estudios 
superiores y su vínculo con la produc-
ción, las mallas curriculares y produc-
tividad científica, y una serie de pro-
puestas de renovación de todos estos 
temas. 

“Las universidades regionales tie-
nen una misión muy relevante, que es 
construir las condiciones culturales, 
profesionales, técnicas, para un mayor 
grado de desarrollo y modernización 
de nuestras regiones”, comentó Orella-
na tras la presentación. 

“Estamos trabajando en planes para 
fortalecer las universidades regionales 
de tal manera que puedan tener un 
crecimiento orgánico de su matrícula, 
que significa vincular las necesidades 
territoriales y que cuenten con instru-
mentos de financiamiento que per-
mitan un gasto más ágil y más eficien-
te, además de seguir mejorando los 
instrumentos de financiamiento con 
los que ya contamos para el fortaleci-
miento de universidades regionales”, 
agregó. 

Sobre el trabajo en investigación y 
ciencia de las casas de estudios, fuera 
de la zona Metropolitana, el subsecre-
tario comentó que “necesitamos me-
jorar y aumentar las capacidades. Para 
eso, junto con el Ministerio de Ciencia, 
como gobierno, estamos desarrollan-
do distintas políticas tendientes a au-
mentar y mejorar las capacidades por-
que a veces el sistema de proyectos 
concursables presupone que hay igual-
dad de condiciones en la postulación 
y en la concursabilidad y eso no es así, 
se requieren financiamientos para 
construir esas capacidades institucio-
nales y en las regiones necesitamos 
conocimiento especializado”. 

-Una de las cosas que usted plan-
teó en su charla fue que el sistema 
de crédito (para el estudiante) ya no 
es sostenible… 

-Por ejemplo, Estados Unidos y Rei-
no Unido que han tenido políticas im-
portantes de crédito estudiantil y de 
crédito subsidiado están en un deba-
te precisamente para superar ese ins-
trumento de financiamiento dado que 
tienen muchos problemas en su dise-
ño e implementación.  

En el caso nuestro tenemos el com-
promiso del Presidente (Gabriel Bo-
ric),  y también ya un marco tempo-
ral establecido por el Ministro Catal-
do y el Ministro de Hacienda, en que 

La autoridad del Mineduc, Víctor 
Orellana, se refirió al sistema de crédito en 

el acceso a las casas de estudios, en medio 
de su charla dictada en la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción.

 FOTO: UCSC

nistro (de Educación) Cataldo y el 
ministro (de Hacienda) Marcel han 
definido.  

-Tras la Paes ¿Qué opciones hay 
para retener los talentos regionales 
que optan por irse a las universida-
des de Santiago? 

-Siendo yo mismo una persona que 
viene de la Región de Atacama, co-
nozco ese problema muy bien, y eso va 
a requerir un proceso de complejiza-
ción, mejoramiento de las institucio-
nes locales, pero no solo de las univer-
sidades, sino también una complejiza-
ción general de la vida social, 
económica y cultural de nuestras re-
giones. Es decir, necesitamos más in-

versión productiva.  
(...) La capacitación laboral, la for-

mación, crea condiciones para la inver-
sión productiva. La inversión, por 
ejemplo, en los puertos, la inversión en 
la industria turística, la inversión en 
fortalecer, por ejemplo, nuestra indus-
tria de la madera, llevar a nivel más 
agregado de valor, por ejemplo. Y eso 
requiere profesionales técnicos.  

Es ese circuito del desarrollo el que 
nosotros quisiéramos, que luego va a 
complejizar la estructura social de las 
regiones con más arte, con más cultu-
ra, con más producción de literatura, 
por ejemplo, con más cine. Y eso va a 
generar un entramado de relaciones 

que va a hacer que las personas se 
queden en la región.  

Es un proceso de largo plazo, no hay 
una solución mágica, me gustaría dár-
sela. Pero es un proceso lento que va-
mos a impulsar como gobierno, en un 
gobierno que tiene políticas para el 
desarrollo. A diferencia de otros mo-
mentos que pensamos como país que 
el desarrollo era un proceso espontá-
neo, que llegaba prácticamente solo y 
hoy día sabemos que eso no es así, por 
eso requerimos políticas públicas que 
avancen en esta dirección.

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

vamos a presentar ese proyecto antes 
del próximo ejercicio presupuesta-
rio, es decir antes de septiembre de 
este año. Porque también nos parece 
que el mecanismo puede ser supera-
do por otro mucho más eficiente que 
responda mejor al derecho a la edu-
cación, que también dé más solidez 
de financiamiento a las instituciones 
y que sea más sano desde el punto de 
vista fiscal.  

–Usted también mencionó que se 
piensa en un reemplazo del CAE… 

-Es el abordar el compromiso pre-
sidencial en la superación del instru-
mento del Crédito con Aval del Esta-
do en los marcos temporales que el mi-

“Nos parece que el mecanismo 
puede ser superado por otro 
mucho más eficiente”: subsecretario 
de Educación Superior y el CAE

“Por ejemplo, Estados Unidos y Reino Unido que han tenido políticas 
importantes de crédito estudiantil y de crédito subsidiado están en un 
debate precisamente para superar ese instrumento de financiamiento 
dado que tienen muchos problemas en su diseño e implementación”.  

Víctor Orellana, subsecretario de Educación Superior.“ ”
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INVERSIÓN DE $350 MILLONES  FUE APROBADA A MEDIADOS DE OCTUBRE POR EL CORE 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Hace un tiempo ya que las auto-
ridades  hablan de una triada para 
resolver los problemas de movili-
dad y conectividad que existen al 
sur del Río Biobío, particularmen-
te entre Coronel, San Pedro de La 
Paz y Concepción. 

Y se trata de las tres vías sobre las 
cuales se debería estructurar el 
tránsito ya sea de transporte públi-
co, transporte privado y carga. 

De ellas, por ahora, la única que 
está construida es la Ruta 160, que 
durante este año será intervenida 
en un tramo de 4 kilómetros para 
ampliar terceras pistas y que está 
proyectada que se licite su transfor-
mación en un corredor de trans-
porte público, teniendo como pers-
pectiva el inicio de la próxima dé-
cada como plazo para estar 
operando. 

Mientras, que la Ruta Pie de 
Monte inició el proceso de licita-
ción para su diseño de ingeniería y 
construcción, con un cronograma 
de al menos 8 años.  

La tercera es la ampliación de 
Avenida Costanera Mar, que hoy 
cuenta con 7 kilómetros de exten-
sión y que requiere de la misma 
cantidad de kilómetros para llegar 
a la entrada norte de la comuna de 
Coronel y ser una alternativa real 
de desplazamiento.  

Por ello, y conscientes de su im-
portancia desde el Programa de 
Vialidad y Transporte Urbano (Sec-
tra) del Ministerio de Transportes 
se está trabajando en poder con-
cretar  dicha extensión, como lo 
señaló Mónica Parada, encargada 
zona Sur del organismo.  

“Como oficina el año 2023 reali-
zamos un perfil, que es un mini es-
tudio de evaluación que buscaba 
justificar ante el Ministerio de De-
sarrollo Social (MDS) una Prefac-
tibilidad para la ampliación de 
Costanera Mar”. 

“Este perfil fue desarrollado con 
horas (de trabajo) de la oficina, no 
se contrató consultoría y lo que 
nosotros logramos obtener fue la 
Recomendación Satisfactoria (RS) 
para el desarrollo del estudio de 
Prefactibilidad”, explicó Parada.  

Costanera Mar: Sectra espera llamar a 
licitación de Prefactibilidad este 2024

A la espera del convenio que permita el traspaso del financiamiento está la entidad 
de Transportes, para iniciar el proceso que permita adjudicar el estudio que, tras 
18 meses, debería tener como resultado la propuesta de trazado de extensión de la 
vía y el punto donde se iniciaría en Coronel, el que corresponde al sector de Maule.

¿Por qué ampliar?  
La decisión de impulsar este 

proyecto de vialidad urbana es-
tructurante, es precisamente por 
el valor que tendrá para las comu-
nas del otro lado del Biobío el po-
der contar con una nueva vía que 

permita quitar presión a la satura-
da Ruta y poder distribuir los flu-
jos vehiculares  de otra manera, 
como lo sostuvo la representante 
de Sectra. 

“Lo que se busca con la extensión 
de Costanera Mar es consolidar 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN UN MURO, ahí termina la 
Avenida Costanera Mar a la altura 
de la intersección con Avenida 
Cuatro Sur, en San Pedro de La Paz. 

“Hay que hacer un 
convenio entre el 
Gobierno Regional y 
Sectra o la Subsecretaría 
de Transporte para que 
ellos financien”.

“Lo que se busca con esta 
costanera o con la 
extensión de Costanera 
Mar es consolidar una 
alternativa a la Ruta 160”.

“Si tenemos una Costanera Mar 
paralela a la Ruta 160, tenemos 
diversidad en la red y también 
tenemos una alternativa que 
actualmente no existe”. 
Mónica Parada, encargada zona sur Sectra.

Continúa en pág. 8

una alternativa a la Ruta 160 y tam-
bién especializar los nuevos ejes 
que se están generando”.  

“En algún momento cuando se 
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del barrio. Estamos trabajando 
en la transferencia de los recursos 
por más de $571 millones al mu-
nicipio y esperamos partir la 
construcción de estas importan-
tes obras durante el segundo se-
mestre”, indicó Claudia Toledo, 
seremi de Vivienda y Urbanismo. 

 Respecto del desarrollo de 
obras en el sector, se consideró 
como Obra de Confianza la insta-
lación de 4 cámaras de tele protec-
ción que son monitoreadas de ma-
nera permanente por la central 
de televigilancia de la Dirección de 
Seguridad y Fiscalización de la 
Municipalidad de Los Ángeles, 
además de la construcción de un 
Centro Cívico y de un Centro Co-
munitario, obras cuya prioriza-
ción y diseño fueron trabajadas 
por la propia comunidad. 

 El Centro Cívico abarcará 
4482 metros cuadrados, conside-
ra sombreaderos, área de em-
prendimiento, estacionamien-
tos, una explanada central, área 
de juegos infantiles, zona anfi-
teatro, zona recreativa- deporti-
va. Todo, conectado por circula-
ciones inclusivas, con mobiliario 
urbano, pavimentos, áreas ver-
des y arborización.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

habló de la planificación de San 
Pedro de la Paz y también de Coro-
nel se definió que la Ruta 160 que-
dara orientada al transporte pú-
blico, por eso se diseñó un corredor 
de transporte público en Sectra 
para esa vía”.  

“Luego la Costanera Mar quedó 
más orientada para los viajes inter-
nos y la circulación de vehículos 
particulares, pero quedó diseñada 
sólo hasta San Pedro de la Paz. Se 
sabe que en Coronel también exis-
te la problemática (de una com-
pleja movilidad) y ellos también 
tienen sólo la opción de ingresar a 
la Ruta 160 para sus desplazamien-
tos. Entonces, si tenemos una Cos-
tanera Mar paralela a la Ruta 160, 
tenemos diversidad en la red y tam-
bién tenemos una alternativa que 
actualmente no existe”, afirmó Mó-
nica Parada. 

 
Trazado 

Según lo señalado por la encar-
gada zona Sur de Sectra, el estudio 
de prefactibilidad entregará el lu-
gar, en Coronel donde la amplia-
ción de Costanera Mar llegará o se 
iniciará  de según como se mire. 

Y en este sentido lo que ya está 
claro es que será en las cercanías 
del sector de Maule, lo que le agre-
ga un componente de compleji-
dad, dado que se trata de una 
zona de humedal y que requerirá 
de los estudios medioambientales 
respectivos.   

“La idea también es llegar al sec-
tor de Maule, ahí tenemos un pun-
to bastante complejo porque tene-
mos un humedal, pero también se 
va a hacer el análisis de cómo pode-
mos ambientalmente buscar una 
solución que sea congruente con el 
entorno, como para tener la posibi-
lidad de llegar también al sector 
industrial que está más hacia Coro-
nel”, precisó la representante del 
Ministerio de Transportes.  

 
Licitación Prefactibilidad 

Respecto de cuándo se llamará a 
licitación para el estudio de Prefac-
tibilidad, Parada añadió que están 
a la espera del traspaso de los re-
cursos. 

“Primero hay que hacer un con-
venio entre el Gobierno Regional 
(Gore) y Sectra o la Subsecretaría 
de Transporte para que ellos finan-
cien y nosotros llevamos técnica-
mente la iniciativa. Nosotros so-
mos especialistas en Prefactibili-
dad, entonces es un estudio que 
podríamos llevar técnicamente”. 

La inversión aprobada por el 
Gore, a través del Consejo Regio-
nal (Core) es de $350 millones. 
Una vez licitado, el estudio de Pre-
factibilidad demorará 18 meses 
en realizarse.  

Luego de ello vendrá la etapa de 
diseño de ingeniería de  detalle y 
ejecución. Por lo que se estima que 
la extensión de Costanera Mar es-
taría construida hacia 2032.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los Ángeles: Villa 
Génesis contará con 
Centro Comunitario

Tras casi tres años y medio de 
trabajo, las familias de Villa Géne-
sis en Los Ángeles, participaron 
en el Hito de Cierre el Programa 
Quiero mi Barrio, el quinto sector 
intervenido por el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo en la co-
muna y el primer Barrio de Inte-
rés Regional que deja dos grandes 
proyectos en carpeta, actualmen-
te en etapa de transferencia de re-
cursos, y que iniciarán su cons-
trucción el segundo semestre de 
este año. 

 “Un gran trabajo que ejecutó 
nuestra cartera en un sector que 
tiene una prioridad en materia 
de urbanización. Se trata de un 
sector sin pavimentos y en donde 
llevamos otros recursos de nues-
tro ministerio como los Pavimen-
tos Participativos que nos permi-
tieron mejorar una de las princi-
pales vías de conexión con el 
centro de la ciudad. Un sector 
donde, además, no existen espa-
cios de encuentro social acondi-
cionados para la reunión, algo 
que vamos a solucionar con la 
construcción de un Centro Co-
munitario y un Centro Cívico que 
permitirán restaurar parte im-
portante de los espacios públicos 

 FOTO: MINVU

Este será uno de los 
resultados que deberá 
entregar el estudio de 
Prefactibilidad al igual que 
el trazado que tendrá.

9 A 10 kilómetros 
sumará la vía

Viene de pág. 6
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ENTRE FEBRERO Y DICIEMBRE

Marea Roja: estudio realizará cuatro 
muestras en la costa del Biobío en 2024

FOTO: CONTEXTO CAROLINA ECHAGÜE M.

Se trata de una investigación a cargo del 
Programa de Manejo y Monitoreo de 
Floraciones Algales Nocivas y Toxinas 
Marinas en el Océano Pacífico del 
Centro Sur de Chile. 

La Marea Roja es comúnmente co-
nocida como un mal que azota a las 
costas de nuestro país con la particu-
laridad de que el océano se torna de un 
color rojizo.  

Sin embargo, este fenómeno tiene 
una razón biológica, ya que dentro 
del ecosistema marino las algas jue-
gan un papel fundamental como sos-
tén primordial de la cadena alimenta-
ria, siendo la fuente principal de nu-
trición para diversas especies, entre 
ellas los moluscos. 

 
Muestras en el Biobío 

A propósito de lo anterior es que 
existe el Programa de Manejo y Moni-
toreo de Floraciones Algales Nocivas y 
Toxinas Marinas en el Océano Pacífico 
del Centro Sur de Chile, desarrollado 
por el Instituto de Fomento Pesquero 
(IFOP) desde el 2018, tiene por finali-
dad contar con un sistema de informa-
ción periódica y oportuna, sobre mi-
croalgas nocivas, biotoxinas marinas, 
fitoplancton, variables oceanográficas 
y meteorológicas, basado en un mues-
treo de las costas del país.  

Gonzalo Fuenzalida, jefe (s) del Cen-
tro de Estudios de Algas Nocivas 
(CREAN) del IFOP, a raíz del análisis se-
ñaló que “ el estudio comprende un 
total de cuatro objetivos, los cuales in-
cluyen la identificación y cuantifica-
ción del fitoplancton con énfasis en 
microalgas nocivas, toxinas marinas, y 
además, identificación de quistes de re-
sistencia de dinoflagelados e informa-
ción oceanográfica y meteorológica”. 

En la Región del Biobío se realizarán 
4 muestras y la frecuencia de muestreo 
es mensual con un total de 11 cruce-
ros a realizar entre febrero y diciem-
bre de 2024.  

Según Fuenzalida los eventos de flo-
ración de estas algas tóxicas “han pro-
vocado un impacto de magnitud a la 
economía y entorno social de la región 
de Los Lagos, manifestándose en la 
costa expuesta al Océano Pacífico,  lo 
cual constituye un cambio radical al pa-

radigma sobre la distribución de esta 
microalga en el litoral nacional”. 

Entre las microalgas emergentes de-
tectadas en las costas del Pacífico, se 
encuentran el complejo de especies 
asociada al dinoflagelado tóxico Kare-
nia selliformis, las cuales generaron 
un extenso evento de mortalidad de or-
ganismos pelágicos y bentónicos (pe-
ces, erizos, caracoles, lapas y pulpos) en 
la costa de las regiones de Aysén y Los 
Lagos durante el verano del 2018.  

“Durante 2024 -2025 se ejecutará la 
VII Etapa de este programa el que, a di-
ferencia de las etapas anteriores, con-
templa actividades de terreno en dos 
tipos de monitoreos que se diferen-
cian en cuanto al periodo de muestreo 
y la distribución de las estaciones”, se-
ñaló Fuenzalida. 

 
Efecto en la pesca artesanal 

Durante el año pasado se vivió una 
crisis que afectó a los pescadores arte-
sanales  como consecuencia de la Ma-
rea Roja que realizó estragos en áreas 
desde Punta Lavapié a Playa Tubul (en 
Arauco) y que generó que un gran nú-
mero de buzos mariscadores vieran el 
desmedro de la actividad, y como con-
secuencia no poder sustentar la econo-
mía de sus familias.  

Cristian Arancibia, presidente del 
directorio de Ferepa Biobío, señaló que  
“si bien se  trata de un tema muy com-
plejo, cuyas causas aún no son deter-
minadas con resultados científicos o 
técnicos, esto ha generado problemas 
económicos y sociales indiscutible a los 
pescadores  y frente a esta situación nos 
hemos mantenido en alerta y a la espe-
ra de que el origen de la marea roja, sea 
determinada y difundida con los mis-
mos alcances con que se hizo cuando 
esta apareció en su momento”. 

Vale recordar que incluso en el 2022 
y por instrucción de la autoridad sani-
taria se le instruyó a la población a no 
consumir recursos bentónicos en el 
transcurso de este fenómeno por las 
costas del país. 

“Este es un problema generado en la 
naturaleza, donde no se descarta que 

do de Innovación para la Competiti-
vidad (FIC), académicos y profesiona-
les pertenecientes al Departamento 
de Oceanografía de la Facultad de 
Ciencias Naturales y Oceanográficas 
de la Universidad de Concepción, se 
adjudicaron el mencionado fondo con 
la finalidad de desarrollar una inves-
tigación acerca de levantar las capa-
cidades en la Región, de detección de 
las toxinas que se asocian a los even-
tos de marea roja.  

Allisson Astuya Villalón, académica 
del Departamento de Oceanografía de 
la Facultad de Ciencias Naturales y 
Oceanográficas de la Universidad de 
Concepción y Directora del Laborato-
rio de Toxinas Marinas LBTx, señaló 
que “nosotros estamos acreditados 
como laboratorio de ensayo y recono-
cidos por la Seremi de Salud del Biobío. 
Podemos analizar las toxinas parali-
zantes, que son las letales y que se acu-

mulan en los mariscos y pueden pro-
ducir incluso la muerte, porque son 
neurotóxicas. Igualmente hemos tra-
bajado con las amnésicas y ahora  ad 
portas de empezar a trabajar en las to-
xinas lipofílicas”. 

Lo que se busca con este laboratorio 
y los estudios que se lleven a cabo en él 
es la prevención de las intoxicaciones 
por parte de la ciudadanía. 

“Los eventos de las floraciones de es-
tas algas tóxicas, que provocan la ma-
rea roja, son eventos naturales y en al-
gunos casos ellas se defienden liberan-
do estas toxinas, aunque aún no 
tenemos claro el porqué las producen, 
pero no podemos evitar que lo hagan. 
Por eso nuestra labor es prevenir y eso 
es lo que hace nuestro laboratorio”, 
manifestó la directora.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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en que se registró por última 
vez el fenómeno en la 
Región. Esa vez en el borde 
costero de Arauco.

fue el año
2023

el cambio climático y el calentamien-
to de los océanos sea la causa. Es nece-
sario que esto se aclare, y para ello es-
peramos los resultados de la ciencia en 
el tema”, comentó Arancibia. 

 
El Laboratorio de Biotoxinas UdeC 
(LBTx)  

En 2018 y con financiamiento del 
Gobierno Regional, a través de un Fon-
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PROVINCIA DE ARAUCO

FOTOS: CEDIDAS

En su edición 2024 también contó con patio 
de comida, stand de artesanías, distintas 
actividades y concursos.

EL PÚBLICO aprecia la mesa con las preparaciones.

HASTA CON ESPUMA fue la fiesta.

MÚSICA EN VIVO y animación.

LOS TRADICIONALES dulces.

Fiesta del Kuchen de 
Contulmo tuvo mesa de 
más de 47 metros de largo 
con tradicional preparación
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Montserrat Serra Cárdenas 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Concepción es el hogar de diver-
sas lagunas, entre ellas: Laguna Ga-
lindo, Laguna las Tres Pascualas, 
Lo Méndez, entre muchas otras. 

Todas ellas forman parte de la 
identidad popular y patrimonio 
vial de la zona, albergando distin-
tas especies animales y vegetales, 
además de historias y leyendas. 

Pero estos cuerpos de agua mu-
chas veces se vieron afectados por 
la contaminación, siendo el caso 
más reciente una cianobacteria tó-
xica para humanos y animales en 
la Laguna Lo Méndez. 

 
Situación actual 

Tras este episodio varios especia-
listas junto a la Municipalidad de 
Concepción y su Dirección de Me-
dio Ambiente han seguido estu-
dios para estar al tanto del estado 
de las lagunas. 

Desde la Municipalidad señala-
ron que, actualmente, los cuerpos 
de agua no presentan problemas y 

Esto tras la medición y muestras de agua mediante dos 
métodos, por parte de especialistas.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

TRAS COLOR VERDE

Descartan presencia de toxinas en 
Laguna Lo Méndez de Concepción

que eleva la floración, proceso en 
el que se multiplican las microalgas 
y cambia el color del agua. 

González detalló que esto es más 
común en verano, ya que con el ca-
lor existe más radiación solar, lo 
que levanta los nutrientes presen-
tes en el fondo de las aguas de las 
lagunas. 

Por otro lado, Roberto Urrutia, 
complementó que, debido a la con-
taminación, también aumentan 
los niveles de nitrógeno y fósforo en 
el agua. 

“La infección de las lagunas pro-
viene de las descargas de aguas de 
lluvia o clandestinas de efluentes 
domésticos y urbanos, y aguas ser-
vidas”, explicó. 

“Por el crecimiento de la ciudad, 
durante mucho tiempo se han he-
cho estas descargas, contaminan-
do los cuerpos de agua”, señaló el 
especialista. 

Es importante cuidar estos en-
tornos, ya que, en el caso de las la-
gunas de Concepción, todas po-
seen conexiones a través de los ca-

que están trabajando y haciendo 
estudios para la construcción de 
un humedal artificial y así, contra-
rrestar los daños ambientales. 

Tal como lo comentó Roberto 
Urrutia, decano de la Facultad de 
Ciencias Ambientales de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
“afortunadamente, con las medi-
ciones y muestras de agua que hi-
cimos mediante dos métodos en la 
laguna Lo Méndez, no se detecta-
ron la presencia de toxinas”. 

“Aun así, seguimos investigando 
cuáles son los factores que generan 
que una floración sea tóxica”, agre-
gó Urrutia. 

Y es que es importante conocer 
las razones por las cuales el color 
de la laguna cambió, ya que se pue-
de replicar la situación en otros 

cuerpos de agua de la ciudad. 
 

Explicación científica 
Pablo González, doctor (c) e in-

vestigador de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción 
(UCSC) comentó que desde el año 
2017 se realizó un estudio diagnós-
tico de estos puntos de la ciudad. 

“Se detectó un problema de eu-
trofización, lo que significa que 
existió un exceso de nutrientes 
que se incorporaron en el agua”, 
explicó. 

“Además, cuenta con otras com-
plicaciones, como lo es la contami-
nación acumulada por recibir des-
cargas de lluvias o residuos”, agre-
gó el investigador. 

Estos factores de contaminación 
producen un bloom fitoplancton, 
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“Sabemos que las lagunas de 
Concepción tienen usos de recrea-
ción, entonces con estas situacio-
nes se provoca la pérdida de la co-
nexión entre la gente y los servicios 
ecosistémicos que nos ofrecen es-
tos cuerpos de agua”, reconoció 
González. 

 
Posibles soluciones 

Dentro de las acciones para re-
vertir este escenario y, por tanto, el 
aumento de la floración en el agua, 
se encuentran diferentes opciones. 

Entre las medidas tecnológicas 
para recuperar la transparencia del 
agua, González propone procedi-
mientos químicos o ultrasonidos. 

“Sin embargo, lo que hay que ha-
cer en las lagunas urbanas, es crear 
una solución más integral y siste-
mática. Porque el problema de fon-
do es la incorporación de nutrien-
tes”, señaló. 

Explicó que “no se gana nada en 
recuperar la transparencia de la 
laguna, si se van a seguir llevando 
estos nutrientes que causan la 
floración”. 

Otra situación que se debe mejo-
rar son las conexiones irregulares 
de casas en el entorno, que cons-
tantemente desechan sus residuos 
a las lagunas de la ciudad. 

“Mientras eso no sea revisado 
en profundidad, no se soluciona 
nada aplicando medidas de res-
tauración internas”, criticó el in-
vestigador. 

“Sería una pérdida de dinero, 
porque al siguiente verano va a 
ocurrir de nuevo este fenómeno”, 
aclaró.

nales de entrada y salida 
(exceptuando la Laguna Redonda). 

Si hay una especie que produzca 
este bloom fitoplanctónico, lo más 
probable es que pueda estar en los 
otros cuerpos de agua. 

 
Llamado a la precaución 

El municipio hizo un llamado a 
la ciudadanía a ser precavidos al es-
tar en contacto con la Laguna Lo 
Méndez. 

“Solicitamos que las personas 
que visitan la laguna no tomen 
contacto directo con el agua por-
que estas cianobacterias son urti-
cantes y pueden generar daños en 
los ojos si nos llevamos las manos 
después de haber tocado el agua”, 
indicó la entidad. 

También destacaron el cuidar a 
los animales y a no consumir el re-
curso hídrico. “No pueden tomar 
agua de la laguna, si hay algún pe-
rro que se tira el agua tampoco hay 
que dejarlo”. 

Y es que esta bacteria, al ser tó-
xica, presenta un constante peligro 
para todo tipo de seres vivos. 

Así lo indicó el investigador Pa-
blo González. “Si estos bloom de fi-
toplancton proliferan en una con-
dición extrema podríamos tam-
bién apreciar mortandades de 
peces por la disminución de oxíge-
no en la columna”. 

Agregó que a las personas les 
puede afectar fisiológicamente si el 
agua se consume o tiene contacto 
con la piel generando algún tipo de 
alergia. 

Sin embargo, destacó otro pun-
to muy importante, y es la pérdida 
del sentido de pertenencia por par-
te de la comunidad con estos espa-
cios naturales. 

OPINIONES
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Lo Galindo, son parte del 
circuito de lagunas que se 
ubican en la capital regional.

Lo Méndez, Tres 
Pascualas

se pierden en una hora de 
manipulación, de acuerdo a 
datos de Essbio.

Hasta 60 mil 
litros de agua

Cerca de 60 mil litros se pierden 
en una hora al manipular de ma-
nera ilegal un grifo, situación que 
pone en riesgo la disponibilidad y 
seguridad hídrica ante incendios 
e implica un desperdicio impor-
tante de agua en medio de la se-
quía. Frente a esta realidad, Ess-
bio lanzó campaña junto a la Mu-
nicipalidad de Concepción, 
Bomberos y la Unión Comunal 
de Junta de Vecinos,  para sensi-
bilizar sobre el cuidado de estas 
instalaciones y la necesaria cola-
boración de la comunidad para 
denunciar su apertura ilegal. 

 El subgerente zonal de Essbio, 
Cristian Cepeda, planteó que el 
agua que se desperdicia en una 
hora con la apertura ilegal de un 
grifo equivale a lo que consumen 
4 viviendas durante un mes. Con 
ello, además, se expone a que se 
genere interrupción en el sumi-
nistro de agua potable; bajas pre-
siones; roturas en la red, y la im-
posibilidad de Bomberos de co-
nectarse a ellos en caso de surgir 
un incendio”. 

 Oscar Ramírez, encargado de 
organizaciones sociales del muni-
cipio de Concepción llamó a de-
nunciar la mala utilización de la 
grifos, ya que se trata de un ele-
mento de emergencia que sólo 
puede usar Essbio y Bomberos. 

 En la Región del Biobío existen 
8.203 grifos, 5.000 de ellos están 
ubicados en la Provincia de Con-
cepción y 1.400 en la ciudad pen-
quista. De acuerdo con cifras de 

Lanzan campaña para 
cuidado de grifos

Essbio, anualmente se intervie-
nen de manera ilícita alrededor de 
82 grifos, especialmente en épo-
ca estival. 

Moisés Rios, presidente de la 
Unión Comunal de Junta de Veci-
nos de Concepción, reforzó el lla-
mado a no utilizar los grifos para 
fines diferentes que un incendio. 
“Hemos visto como en ferias libres 
se hace mal uso del grifo, quedan 
mal cerrados, y eso provoca, que 
en una emergencia los más perju-
dicados sean los vecinos. 

 La compañía realiza inspec-
ciones periódicas de estas insta-
laciones para verificar su operati-
vidad y anualmente se reparan 
del orden de 720 grifos en la Re-
gión del Biobío gracias a una apli-
cación que posee georreferencia-
ción, permitiendo dejar registro 
de su estado. 

 Essbio recordó que los grifos 
sólo pueden ser manipulados por 
personal de Essbio y Bomberos, y 
que su intervención por parte de 
terceros es un delito establecido 
en el Código Penal. De hecho, en 
2013 una mujer fue formalizada 
por esta razón en Los Ángeles.

 FOTO: ESSBIO
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Productores de pellet 
aseguran que stock 
2024 es de 55 mil 
toneladas: 50% más 
que año anterior

A NIVEL NACIONAL

La producción de pellet ha esta-
do envuelta en incertidumbre des-
de el 2022, cuando se registró una 
notoria escasez del combustible, 
lo que derivó que ese invierno es-
tuviera marcado por las imáge-
nes de largas filas de personas 
afuera de los locales de distribu-
ción. Incluso en algunos casos lle-
garon a madrugar para lograr 
comprar este elemento, lo que lle-
vó a que en algunas regiones del 
país se racionara su venta. 

Ahora, en la edición del recien-
te 15 de enero de Diario Concep-
ción, Daniela Espinoza, Seremi de 
Energía en el Biobío, señaló que 
“está bastante sano el mercado y 
las plantas están produciendo de 
forma normal, están anticipán-
dose a todo esto”.  

“En  2023 tuvimos, entre enero 
y septiembre, un 48% más de pro-
ducción con respecto a todo el 
año 2022 y esperamos que este 
año se mantengan estos niveles 
de producción, porque hasta aho-
ra no hemos tenido ninguna aler-
ta de alguna planta que haya de-
jado de producir o que tenga pro-
blemas”. 

De acuerdo a datos entregados por la 
Asociación Chilena de Biomasa. El saco 
de 15 kilos registra un valor promedio 
de $4.990.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

la cantidad de empresas que se 
dedican a este rubro. De hecho 
antes de la pandemia, en febrero 
de 2020, Biobío registraba 7 de es-
tas plantas de un total de 23 a ni-
vel país, es decir: el 30,4%. 

Antonio Minte, gerente general 
de la Asociación Chilena de Bio-
masa, comentó a raíz de lo ante-
rior, que “en cuanto a la produc-
ción de pellet, estamos terminan-
do un muy buen periodo 2023, 
superando la producción del año 
anterior en más de un 15%”.  

“Si bien, veníamos con números 
mucho más altos, cercano casi al 
40%, hubo una disminución en la 
ventas que afectó a la producción 
e hizo que se soltara el acelerador, 
por así decirlo. Pero terminamos 
el año con todo muy estabilizado 
y sin ningún problema”, aseguró. 

A nivel nacional, para este 2024 
existe un stock de más de 55 mil 
toneladas de pellet, lo que repre-
senta un incremento de 50% con 
respecto a cómo se inició el 2023, 
según datos de la Asociación Chi-
lena de Biomasa.  

Viviana Acevedo, gerenta co-
mercial del Instituto Nacional de 
Pellet (INNAPEL), ubicado en Tal-
cahuano, comentó que “nuestra 

Bruno Rozas Hinayado  
contacto@diarioconcepcion.cl

Según el Instituto Forestal (In-
for), dependiente del Ministerio 
de Agricultura, la Región del Bio-
bío es la mayor productora de este 
combustible, dado que ha aumen-
tado en forma constante su tasa 
de producción, generando en pro-
medio cerca del 70% de la pro-
ducción nacional.  

Esto tiene directa relación con 

2022 fue el año en que se registró una crisis 
del combustible, relacionado a la falta 
de materia prima.
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producción del 2023 aumentó en 
un 54% en comparación con el 
2022, lo que nos tiene muy conten-
tos. Igualmente contamos con un 
stock asegurado para este año, ya 
que la producción del elemento 
ha estado estable”. 

 
Escasez de Pellet 

En el marco de la pandemia de 
Covid-19 ocurrida entre el 2020 y 
el 2022, muchas personas tuvie-
ron que permanecer en cuarente-
na en sus hogares, lo que signifi-
có que gran parte de los trabaja-
dores cumplieran sus labores 
desde sus casas. 

Con esto, el consumo de cale-
facción a pellet se disparó, lo que 
tuvo como consecuencia que se 
registrará una insuficiencia del 
combustible. 

“Es muy difícil que vuelva a ocu-
rrir una pandemia que suba el 
consumo más de un 40% de la no-
che a la mañana, y que provoque 
las dificultades que tuvimos en 
esos años. También es complica-
do que exista una carencia de ma-
teria prima y que la industria del 
pellet no pueda producirlo. Se ha 
mejorado la tecnología, desde el 
secado y hasta producción desde 
tronco, que podría sanar esta pro-
blemática de falta de materia pri-
ma”, manifestó Antonio Minte. 

Para el funcionamiento de las 
estufas que utilizan pellet para su 

combustión, el promedio de con-
sumo es de 1 kilo por hora. Los fac-
tores de cada familia o lugar en 
que se encuentran, al igual que 
las dimensiones del espacio, de-
terminarán el costo del consumo. 

“Nuestros clientes pueden es-
tar tranquilos porque tendremos 
el stock necesario para satisfacer 
sus necesidades, y al mismo tiem-
po mantenemos los precios. El 
saco de 15 kilos de pellet lo vende-
mos a $4.990. Nosotros como em-
presa privilegiamos a las personas 
del Biobío, Ñuble, Araucanía y Los 
Lagos, sin embargo llegamos a 
todo Chile”, detalló Viviana Ace-
vedo de Innapel. 

Las empresas estiman que para 
una temporada invernal se nece-
sita un palet entero para el consu-
mo de una familia, lo que equival-
dría a un promedio mercado de 
$383.040.

 FOTO: GORE

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

1 kilo
por hora puede consumir una de las estufas especiales para este tipo de calefacción.

De formación es 
ingeniero civil 
industrial 
de la Universidad del Bío-Bío, y cuen-
ta con un MBA con Mención en 
Salud y Economía en la Universidad 
Andrés Bello.

Carlos Capurro es el 
nuevo jefe de su división 
de Fomento e Industria 
del Gore Biobío

mente, ocupó el puesto de Direc-
tor del Hospital Regional de Con-
cepción en el Servicio de Salud de 
Concepción, desde marzo de 
2017 hasta diciembre de 2020. 

Asimismo, contribuyó a la ges-
tión y operaciones de la Clínica 
Los Andes como Gerente de Ope-
raciones desde febrero de 2011 
hasta marzo de 2017. Su expe-
riencia incluye también el rol de 
Subdirector Administrativo 
HGGB de Concepción en el Servi-
cio de Salud Concepción, duran-
te el período comprendido entre 
junio de 2006 y julio de 2010.

Carlos Capurro es el nuevo jefe 
de su división de Fomento e In-
dustria del Gobierno Regional 
(Gore) del Biobío. La selección, 
de acuerdo al mismo Gore,  se 
basó en su trayectoria profesional 
y experiencia, consolidadas en la 
gestión y optimización de equipos 
de trabajo tanto en el ámbito pú-
blico como privado. Capurro asu-
mirá el próximo 22 de enero, lue-
go que Sandra Ibáñez fuera elegi-
da en el proceso de postulación al 
cargo de directora regional del 
Registro Civil e Identificación. 

 El nuevo jefe de división es in-
geniero civil industrial por la Uni-
versidad del Bío-Bío y MBA con 
Mención en Salud y Economía en 
la Universidad Andrés Bello. 

 Además, cuenta con una des-
tacada trayectoria laboral en el 
ámbito de la salud. Desde diciem-
bre de 2020 hasta diciembre de 
2023, desempeñó el cargo de Ge-
rente de Operaciones en la Clíni-
ca Sanatorio Alemán. Anterior-
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El director regional del Servicio 
Agrícola y Ganadero, Roberto Fe-
rrada, lideró la mesa de dimensión 
animal, instancia que busca esta-
blecer un sistema de Gestión del 
Riesgo de Desastres (GRD) públi-
co-privado para el resguardo de 
mascotas, animales de producción 
y fauna silvestre, en situaciones de 
emergencia, la cual se realizó en de-
pendencias del Servicio Nacional 
de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred) Biobío.  

Al respecto, el directivo del SAG 
indicó que “esta reunión tenía 
como finalidad dar cuenta de las 
acciones que hemos realizado des-
de diciembre pasado a la fecha, 
fundamente para enfrentar de me-
jor forma una situación de incen-
dio de gran magnitud y que afecten 
animales, no solamente de abasto 
y domésticos, sino que también de 
fauna silvestre protegida por la Ley 
de Caza”. 

Agregó que en esta oportunidad 
los asistentes -funcionarios de Se-
napred, Seremi de Agricultura, 
SAG y Municipalidad de Concep-
ción y representante del Colegio 
Médico Veterinario (Colmevet) 
Biobío-  acordaron algunos desa-
fíos para las próximas semanas y 
auto convocación en caso que la si-
tuación lo amerite. 

 
Fauna silvestre 

Roberto Ferrada recordó que 
“cuando se producen incendios 
forestales los animales huyen del 
lugar buscando refugio, relocali-
zándose en forma natural. Si en-
contramos ejemplares escapan-
do debemos dejarlos que sigan su 
camino y en aquellos casos en que 
estén lesionados o con quemadu-
ras debemos intervenir, ya que re-
quieren de nuestra ayuda. Por ello, 
solicitamos informar al SAG para 
coordinar su rescate o trasladar-
los en forma directa a los centros 
autorizados por el Servicio para su 
atención oportuna”. 

Asimismo, indicó que depen-
diendo de las lesiones que presen-
ten los ejemplares de fauna silves-
tre y la evaluación de los profesio-

Cuidado de animales: SAG Biobío 
coordina acciones ante 
eventuales incendios forestales
Instancia busca establecer un sistema de Gestión del Riesgo de Desastres 
(GRD) público-privado para el resguardo de mascotas, animales de producción 
y fauna silvestre, en situaciones de emergencia.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Una vez recuperados de sus le-
siones o quemaduras se procede-
rá a su liberación. “En aquellas si-
tuaciones en que no puedan ser 
reinsertados a su hábitat se busca-

Más de 40 audiencias programa 
comisión por nueva ley de pesca

pendiente para la próxima semana 
definir si se recibirá al exministro y 
exparlamentario Pablo Longueira. 
La diputada Cicardini, en su cali-
dad de presidenta, propuso retirar 
el acuerdo para recibirlo. No obs-
tante, una decisión de esta natura-
leza se revoca por la unanimidad de 
los presentes. 

En la sesión, asimismo, estuvo 
presente el subsecretario de Pesca 
y Acuicultura, Julio Salas. La auto-
ridad continuó contestando una 
serie de consultas sobre el proyec-
to de ley.

Al menos cuatro visitas que abar-
quen a todo el país, planea realizar 
la Comisión de Pesca. Ello, para 
atender las más de 40 audiencias so-
licitadas y propuestas por las y los 
parlamentarios, en el marco del pro-
yecto que establece la nueva Ley 
General de Pesca (boletín 16500). 

El grupo parlamentario destina-
rá los días jueves o viernes de ene-
ro y marzo para viajar a distintas zo-

nas del país y poder escuchar, en ex-
tenso, las opiniones de la industria, 
los gremios y las organizaciones, en 
más de 40 audiencias. 

La presidenta de la instancia, di-
putada Daniella Cicardini (PS), pre-
sentará un calendario que incluya, 
además, las sesiones en la Cámara en 
que también se recibirá a invitados. 

En el marco de la definición de 
las y los invitados, la comisión dejó 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rá un lugar apropiado para cada 
uno de ellos”, dijo el directivo.
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nales del SAG, podrían ser 
derivados a uno de centros de res-
cate en convenio de colaboración 
con el SAG Biobío para la atención 
de fauna silvestre. 
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Actividades al aire libre 
como también recorriendo 
al antigua casona del 
parque, y más, contempla 
este especial ciclo veraniego.

Para mayores detalles de esta 
programación veraniega, 
horarios y lugares en particular, 
visitar la web www.prz.cl o su 
cuenta @parquemuseoprz.

Todas las actividades de “PRZ en 
Verano” son liberadas, al ingresar al 
Parque Museo Pedro del Río Zañartu. 
Mientras que el valor para autos es 
de $3.000 (estacionamiento).

Parque Museo del Río Zañartu 
ofrece extensa cartelera estival

DESDE HOY Y HASTA EL 2 DE FEBRERO

Desde hoy y hasta el 2 de febrero, se 
desplegará la programación “PRZ en 
Verano”, la cual está compuesta no sólo 
de talleres, recorridos y visitas guiadas- 
en el marco de la iniciativa Museos en 
Verano, del Servicio Nacional del Patri-
monio Cultural- sino también, de un 
Ciclo de Astronomía, organizado de 
manera conjunta con el Departamen-
to de Astronomía de la UdeC. 

Las inscripciones para las dos car-
teleras, Museos en Verano y Ciclo de 
Astronomía, serán diferenciadas, sien-
do las primeras de manera presencial 
en el punto de información del Parque 
Museo (explanada) y para el segundo, 
vía formulario en www.prz.cl. “El pe-
riodo estival es tremendamente im-
portante para el Parque Museo, pues 
la masividad de la comunidad visi-
tante, que se acerca a nuestro patri-
monio histórico y natural, nos entre-
ga la posibilidad de ofrecer una pro-
gramación transversal y amplia, con 
foco en la educación medioambiental 
y la divulgación científica”, señaló Ja-
viera Matus de la Parra, directora eje-
cutiva del Parque Museo Pedro del 
Río Zañartu. 

Palabras a las que completó que 
“tendremos talleres, recorridos, tours, 
instancias de divulgación en ciencias 
astronómicas y, especialmente, expe-
riencias de guiaturas únicas por la ca-
sona museo, como la ruta de la niñez 
o la ruta asiática”. 

 
 Ciclo Museos en Verano 

El Parque Museo Pedro del Río Za-
ñartu se suma a la iniciativa nacional del 
Servicio Nacional del Patrimonio, “Mu-
seos en Verano”, con una programación 
que integra talleres, visitas guiadas y 
rutas especiales por la casona museo, 
además de las tradicionales experien-
cias y tours por el Parque Museo.  

Así desde hoy y hasta el viernes 26 
de enero, se realizarán, todos los días 
de la semana (de martes a viernes) vi-
sitas guiadas generales por la casona 
museo, a las 15:00 y las 17:00 horas. 
Para inscribirse a estos recorridos dia-
rios debes acercarte al punto de infor-
maciones, que se ubica al ingreso de 
la explanada de la Casona Museo.  

En forma paralela, la comunidad 
visitante podrá vivir una experiencia 
distinta en la casona museo, a través 
de tres rutas especiales por la exhibi-
ción permanente.  Se trata de “Viajes 
de la Niñez” (16, 17 y 18 de enero), 
“Ruta Asiática” (23, 24 y 25 de enero) 
y “Viajes de don Pedro” (31 de enero , 
1 y 2 de febrero), todas en horarios de 
16:00 a 17:00 horas. Para cada recorri-
do hay 10 cupos, con inscripción de 
manera presencial, en el punto de in-
formaciones, minutos antes de que 

agujero negro supermasivo el año 2019.  
La jornada integrará una degusta-

ción de vinos y una experiencia de ob-
servación astronómica nocturna en 
la explanada del Parque Museo. Hay 60 
cupos para vivir esta experiencia y las 
inscripciones ya están activas en 
www.prz.cl. 

En esa misma línea, el 23 de enero, 
la comunidad visitante podrá ser par-
te de un encuentro con el investigador 
CATA, Dr. Ricardo Demarco, quien 
impartirá una charla, a las 21:00 horas, 
en la explanada del Parque Museo. El 
encuentro contempla un recorrido 
nocturno y una experiencia de obser-
vación de estrellas en el Mirador 
Wallpen. Son 20 cupos, con inscripción 
previa a través de la web www.prz.cl. 

Como parte de las actividades del ci-
clo, además, se realizarán dos talleres 
astronómicos, “Cometas en el cielo” y 
“Comecometas”. Dirigidos a público 
familiar, ambos talleres serán el jueves 
18 de enero, el primero en horario de 
15:30 a 16:30 horas y, el segundo, a las 
16:30 a 17:30 horas en Sala Ana Rosa 
Serrano. Hay 25 cupos, previa inscrip-
ción en la web del Parque Museo. 

FOTOS: CEDIDA PRZ.

Se trata de la iniciativa “PRZ en Verano”, la cual contempla 
que talleres artísticos, recorridos, visitas guiadas e instancias 
de divulgación científica. Además, se suman las actividades 
de “Museos en Verano” y  un Ciclo de Astronomía realizado en 
conjunto con el Departamento de Astronomía de la UdeC.

inicie cada ruta.  
Desde hoy y hasta el 2 de febrero, 

también, los y las visitantes podrán ser 
parte de una serie de experiencias y 
tours guiados, que inician en la caso-
na museo e integran distintos patri-
monios naturales como, por ejemplo, 
el bosque nativo (16, 17, 18, 23, 31  de 
enero), desembocadura (24 de enero 
y 1 de febrero) y Playa Rocoto (25 de 
enero y 2 de febrero). Estos tours se 
realizarán durante la mañana, ini-
ciando a las 10:30, exceptuando la ex-
periencia Rocoto que inicia a las 10:00 
horas. Para inscribirse a estos circui-
tos, hay que acercarse al punto de in-
formaciones de la explanada de la Ca-
sona Museo donde se reunirán los 
grupos para cada día.  

En torno a los talleres, el día 19 de 

enero, a las 15:30, se realizará un Taller 
de Cómic facilitado por la artista visual 
Paula “Polillana” Martínez. Hay 12 cu-
pos para ser parte de esta instancia 
creativa pensada para público general, 
mayores de 6 años. Para este taller, 
hay un link de inscripción vía página 
web del Parque Museo (www.prz.cl). El 
mismo día, 19 de enero, a las 15:30, y 
dirigido a público familiar (+ 6 años), 
se realizará el Taller “Piedras Horada-
das”. También, para asistir a este taller, 
las inscripciones serán vía web.  

Destaca dentro de la programa-
ción, además,  el taller “De la semilla 
al Bosque”, que se realizará el 26 de 
enero, a las 10:30, fecha en que se ce-
lebra el Día de la Educación Medio 
Ambiental. Hay 20 cupos para parti-
cipar de este taller, pensado para ni-

ños y niñas mayores de 8 años. Inscrip-
ciones en punto de informaciones de 
la explanada. 

 
Ciclo especial de astronomía 

Gracias a un trabajo colaborativo 
con el Departamento de Astronomía 
de la UdeC y el Centro de Astrofísica y 
Tecnologías Afines (CATA), nace el Ci-
clo de Astronomía como parte de la 
programación estival en el Parque Mu-
seo. Serán tres fechas de actividades 
cuyo pulso es la divulgación en ciencias 
astronómicas para público familiar. El 
ciclo inicia mañana con el encuentro 
“Vinos y estrellas”, que contará con la 
charla del investigador Titans-CATA, 
Dr. Neil Nagar, reconocido por ser par-
te del equipo de investigación que lo-
gró captar la primera imagen de un 
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TALLERES VARIOS 
para toda la comunidad 
local, son uno de los 
atractivos centrales de 
esta cartelera en PRZ 
durante estos días.
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En el streaming 
musical 

Escritor local 
radicado en 
Nueva York 
presentó su 
nueva obra 
literaria

EN LA TARDE DE AYER
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Esteban Escalona, radicado desde el 
2019 en la Gran Manzana, lanzó en Sala 
100 de Artistas del Acero su nuevo libro 
de crónicas “Tal Vez Manhattan”.

Ayer en Artistas del Acero, como 
parte de su parrilla programática 
veraniega de este centro cultural, se 
presentó el libro “Tal Vez Manhat-
tan”, del escritor penquista, radica-
do en Nueva York desde el 2019, Es-
teban Escalona. 

Para este nuevo libro, el segundo 
de la bibliografía del autor -“Ciu-
dad Capital” (2011)- el autor se su-
mergió en una labor que le tomó 
tres años configurándolo en torno 
a 22 crónicas en inglés y español, y 
que ofrecen una visión de Nueva 
York desde la perspectiva del inmi-
grante. Esto “con mirada aguda y 
crítica, pero también llena de hu-
mor, donde yo converso con los ciu-
dadanos, recorro sus calles, obser-

vo, me entrometo, reinventado así 
nuevas formas de narrar la ciudad. 
‘Tal Vez Manhattan’ habla en gene-
ral sobre la gente de Nueva York y 
sus lugares, desde la visión de un in-
migrante”, explicó el autor. 

En este sentido, es interesante 
de destacar que nuestra Región está 
reflejada en distintos pasajes y mo-
mentos del texto, lo cual igualmen-
te toma sentido por el hecho de ha-
ber venido aquí a realizar su lanza-
miento. “‘Tal Vez Manhattan’ habla 
de la ciudad de Nueva York, pero 
también habla de Talcahuano y 
Concepción, ya que forman parte 
de mis memorias, por ello es muy 
especial realizar el lanzamiento ofi-
cial de este libro en Concepción. El 
rescate de la memoria ha sido im-
portante para comprender mi pro-

ceso creativo en Nueva York”, afir-
mó Escalona. 

Si bien este nuevo título se dife-
rencia de su debut literario de cuen-
tos, por estar configurado a modo 
de crónicas, se asemeja porque pro-
fundiza la línea de hablar sobre per-
sonajes y lugares que, por lo gene-
ral, pasan desapercibidos en la ciu-
dad. También, por el lado de lo 
distinto, en este libro “juego más 
con la fantasía, inventado persona-
jes, y agregando nuevas caracterís-
ticas a la ciudad que nacen de mi 
propia visión que tengo de la ciu-
dad”, detalló el escritor. 

 Tras Concepción Escalona se di-
rigió al sur, específicamente, a Puer-

to Varas, ciudad donde mañana pre-
sentará el libro en el Centro Cultu-
ral Molino Machmar y el jueves rea-
lizará un conversatorio en la Biblio-
teca Pública de esa ciudad. Y ya 
para fin de mes se realizará el lan-
zamiento en Santiago. 

“Luego de estas presentaciones 
regreso a Nueva York, y  posterior-
mente el segundo semestre, ya está 
en proyecto publicar mi primera 
novela sobre Nueva York, en la cual, 
los protagonistas son inmigrantes, 
además de terminar mi segundo li-
bro de cuentos”, finalizó el autor.

EL AUTOR SE 
MOSTRÓ feliz  de 
presentar el libro en 
su ciudad natal.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

EL ÁLBUM se 
gestó desde la 
autogestión 
entre el 2021 
y 2023.

 La González libera primer LP “Arvertia”

La producción estuvo a cargo de Sa-
muel Lira (@sam_lrg), con mezcla 
realizada por Joselías Riquelme 

Ya está disponible el debut disco-
gráfico de la artista de Concepción, 
La González, álbum debut que lleva 
por título “Arvertia” y que está com-
puesto por un total de nueve cancio-
nes, las cuales fusiona la esencia del 
hip- hoo y el rap, con elementos del 
pop, punk y música popular, crean-
do un sonido crudo que destaca por 
su innovación y frescura. 

“Arvertia” fue gestado de manera 
independiente durante los años 2021 
y 2023 en la ciudad de Concepción. 

FOTO: JOTAKAI COMUNICACIONES.

(@Ineino) y masterización a cargo de 
Pedro Antivil en Estudios Leufü.  

Por su parte, las letras del disco 
fueron en su totalidad escritas por 
Javiera Lira, mujer detrás de “La 
González”, (@_lagnzalez), en don-
de cada lírica destaca por su pro-
fundidad y diversidad temática.  
Desde historias ásperas hasta pala-
bras de esperanza, cada canción 
revela los límites y características 
necesarias para encarnar el espíri-
tu de “Arvertia”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El debut discográfico de La 
González se encuentra 
disponible en las principales 
plataformas digitales de música.
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La selección chilena de rugby 7 se quedó con 
el subcampeonato de la primera fecha del 
World Challenger Series, que se disputó en 
Dubai, Emiratos Árabes Unidos. 

 El representativo regional cayó ajustada-

mente en la final ante el conjunto de Kenia, que 
se transformó en la gran sorpresa del certamen 
tras quedarse con la victoria por 12-5. Figura 
en el equipo chileno fue el jugador penquista, 
Cristóbal Game. 

Penquista fue subcampeón con los Cóndores 7 
FOTO: INSTAGRAM CRISTOBAL GAME

CAMPEONATO NACIONAL DE OPTIMIST

Con una notable actuación dijo 
presente el Club Optimist Talca-
huano en el Campeonato Nacional 
de la clase, evento organizado por el 
Club de Yates de Higuerillas y desa-
rrollado en Concón. Aquello, luego 
de colocar a dos de sus deportistas 
entre los mejores de la competencia 
que convocó a decenas de deportis-
tas  de todo el país. 

Se trata de la velerista Florencia 
Parga, quien a sus 15 años se impu-
so con autoridad en la concurrida 
categoría Timoneles femenina, ob-
teniendo además el primer lugar 
en el ranking anual. De esa manera,  
siguió los pasos de la consagrada 
Camila Ernst, quien obtuvo ese mis-
mo podio en la temporada 2022, 
con lo que  el club chorero se que-
dó por segundo año consecutivo 
con este primer puesto. 

 A ella se sumó lo hecho por Da-
niel Urbina (12 años), quien se ubi-
có cuarto en la categoría Timoneles 
Infantil, ubicándose además en un 
excelente vigésimo cuarto puesto 
en la clasificación general.  

 
Creciendo firmes en el agua 

El entrenador del Club Optimist 
Talcahuano, Billy Ernst, mostró su 
satisfacción por esta nueva muestra 
de nivel de la institución. “ El cam-
peonato se desarrolló con buenas 
condiciones de viento y, ambos op-
timistas, tuvieron un excelente de-
sempeño, considerando sus condi-
ciones y objetivos individuales. En 
ese aspecto,  mostraron un gran re-
punte respecto de su nacional ante-
rior en Dichato, donde en el caso de 
Daniel finalizó 21° en Principian-
tes, mientras que  Florencia fue sép-
tima”, manifestó. 

“Son Excelentes resultados de 
veleristas de la provincia de Con-

Veleristas locales otra vez  
entre los mejores de Chile 
Dos representantes regionales fueron 
protagonistas del evento realizado en 
Concón, destacando Florencia Parga,  
que ganó su serie y se ubicó N°1 del país.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: BILLY ERNST

participación de veleristas de la 
zona en el Campeonato Mundial 
Juvenil de Ilca 6 (laser radial), reali-
zado en Mar del Plata. Se trata de 
Camila Ernst (Club Optimist Tal-
cahuano) , que se ubicó en el octa-
vo lugar de la categoría sub 17 feme-
nina, y Roger Torres (Cendyr Náuti-
co de Talcahuano), 43° en la serie 
masculina sub 17. 

LOS MEJORES 
EXPONENTES  del 
Optimist se reunieron 
en la Bahía de 
Concón para disputar 
el evento nacional.

FLORENCIA PARGA Y Daniel Urbina, los jóvenes 
veleristas regionales, fueron de lo más destacado 
en la cita nacional.

De Biobío disputaron el 
Mundial de Ilca en Mar del 
Plata: Camila Ernst (octava) y 
Roger Torres (43°), ambos 
sub17. 

Veleristas 
2

Florencia Parga, campeona 
nacional en Timoneles tiene 
15 años, mientras que Daniel 
Urbina (4°), tiene solo 12.

Buen futuro de las 
velas locales

cepción, apoyados por el proyecto 
deportivo del Gore “Fortaleciendo 
los procesos de formación compe-
titiva de veleristas de la región del 
Biobío”. Sin lugar a dudas, un pilar 
muy importante en este logro, me-
diante clínicas locales con el entre-
nador mundialista Diego Benin-
casa y participación continua en 
los GPS nacionales durante el año 
2023”, sentenció. 

Otra importante noticia para el  
desarrollo de la vela regional, fue la 
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NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-376-2023, 3° Juzgado Civil de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropió por Decreto Exento MOP Nº 1023 de 24 de noviembre 
de 2023, para ejecución obra PEP I.08-09253-1 (DISEÑO), I.08-09253-2 (DIA) Y 
I.08-09253-3 (OBRA) “SISTEMA DE TRATAMIENTO DE AGUAS SERVIDAS 
LOCALIDAD DE RAFAEL, comuna TOMÉ, lote 1, a nombre BOERO MERELLO 
MARIO rol avalúo 606-33, de 14.164,70 m2, suma consignada $121.935.881. 
Fisco solicitó toma posesión material del lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
 
1° Juzgado civil de Concepción, ubicado en calle Castellón 432, piso 10, 
Concepción, Rol V-346-2023, sobre interdicción por demencia y nombramiento 
de curador, cita a audiencia de parientes de don Santiago Díaz Sáez, cédula de 
identidad 4.689.539-8, para el día 24 de enero de 2024 a las 12:15 horas, por vía 
remota video conferencia mediante plataforma zoom. En el ID 4234288261 
(https://zoom.us/j/4234288261 ), previa coordinación al correo electrónico 
jc1_concepcion@pjud.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

CAMPEONATO NACIONAL DE MENORES

Una jornada de altísimo nivel le  
puso el broche de oro al Torneo Na-
cional de Menores de Balonmano, 
categoría menores, instancia que se 
extendió por cuatro días en el Gim-
nasio Municipal de Concepción. 

El certamen, organizado por la  
Asociación Regional de Balonmano 
en conjunto con el Club Vieux Gau-
lois, y realizado con apoyo del muni-
cipio penquista y el IND, además de 
los aportes de Select Chile y Mc Do-
nald’s, vivió una última jornada que 
rozó la espectacularidad, con la dis-
puta de los principales lugares  des-
de el primero en adelante. Esto, en un 
evento donde participaron 12 de los 
mejores clubes del país, llegados des-
de Arica hasta Villarrica. 

Los protagonistas fueron niños 
de 13 a 14 años, que entregaron todo 
para ganar y que, vieron recompen-
sadas sus emociones de vencedores 
y vencidos, por el compañerismo 
dentro de la cancha. La última jor-
nada puso en acción a los cuatro 
equipos finalistas, con Alberto Hur-
tado de Villarrica  y Club Unión Ba-
lonmano de Arica disputando el ter-
cer lugar. 

Y, de fondo, la gran final por el tí-
tulo, donde ante un importante mar-
co de público, Liceo Nacional de Mai-
pú derrotó en un dramático encuen-
tro que se definió en los últimos 4 
minutos, a su similar de Interbalon-
mano Valparaíso, por 27-24. 

 
Para repetirlo 

Un positivo balance hizo el técni-
co de Vieux Gaulois y coordinador del 
evento, Patricio Polic. “Se vivieron vi-

El futuro del balonmano 
armó fiesta en Concepción

brantes partidos, muy reñidos. Y con 
una muy buena organización por par-
te del Club Vieux Gaulois de Con-
cepción, que posee gran trayectoria 
en el ámbito nacional, con jugadores 
que pasaron por sus filas y hoy juegan 

FOTOS: PATRICIO POLIC

Con la participación de 12 clubes de todo el país se realizó el evento, que tuvo 
como ganador a Liceo Nacional de Maipú. Como para repetirlo en corto plazo. 

en el extranjero y diversas selecciones 
nacionales, así como universidades 
de la Región y el país”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL EQUIPO IDEAL  del torneo, 
que tuvo la participación de 
figuras de varios planteles, 
especialmente de los finalistas.

EN EL GIMNASIO Municipal de Concepción se 
desarrolló la instancia deportiva de menores, que se 

extendió por cuatro intensas jornadas.
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Santoral: Marcelo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/22 11/27
LOS ÁNGELES

12/31
SANTIAGO

11/30                    
CHILLÁN12/30

RANCAGUA

11/30
TALCA

12/29
ANGOL

9/28
TEMUCO

12/22
P. MONTT

11/21
MIÉRCOLES

12/22
JUEVES

12/22
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
SETOP PHARMA  
• Barros Arana 289          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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